

SUSCRICION
 en la capital. 4.00 pta. trimestre
 Fuera de la capital. 4.50 id. id.
 En un año en oro. 18 id. semestre
 Idem en un año en cr. 28 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 num. 4, 5.º, 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 1 pta. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 50 cént.—En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.—A las clas. mortuorias en la cuarta plana, desde 5 pesetas en adelante y además 15 cént. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos, desde 1.50 a 5 pesetas la línea, a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. Lorette, 61, rue Coumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona martes 13 de Junio de 1899

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N.º 6.785

Revista internacional

La única noticia de importancia que hay de la conferencia de la paz, es que todos los gabinetes representados en ella aceptan en principio el proyecto de Tribunal de arbitraje.

Aunque esto estaba descontado, el hecho tiene importancia por la diligencia que han desplegado todos los gabinetes en remitir á sus respectivos delegados la aceptación demandada, por que con ello han dado á entender están animados por buenos propósitos, aunque estos solo se hallen concretados á cuanto se refiera á facilitar los trabajos de los conferenciantes.

En las conferencias celebradas por las distintas comisiones que se han formado para la buena marcha de los trabajos, han surgido algunos disgustos. Todos han sido de escasa importancia, por lo que no tendrán trascendencia de ningún género. A otros, y no á estos, es á los que hay que temer, como por ejemplo al que se llevará el delegado de Holanda al ver rechazada su proposición para que se discutieran, todo lo extensamente posible, las declaraciones que respecto á la propiedad privada se hicieron el año 1856 en París.

El representante de la Gran Bretaña es el que ha tomado la iniciativa para rechazar lo propuesto por el holandés, y según noticias de La Haya, lo ha hecho apoyado por la mayoría de los delegados.

Las impresiones que corren acerca del resultado probable de la Conferencia, continúan siendo las mismas: los partidarios del imperialismo dicen á voz en grito que el fracaso es evidente, inevitable, y los que defienden ideas contrarias dan como cosa hecha la creación de un tribunal encargado de solucionar pacíficamente las cuestiones internacionales.

Lo que no es objeto de discusiones de ningún género, es la cuestión del desarme. Está sumida en un completo olvido, porque ya ni aun Rusia pretende darla vida.

Tan convencido está Nicolás II del fracaso de esa parte de su proposición.

El efecto surtido por la noticia de haber enajenado España los restos de sus colonias del Pacífico, aunque otra cosa pareciera, no ha surtido efecto alguno, ni bueno, ni malo.

Todos los periódicos han dado la noticia y se han concretado á hacer cabalas acerca de la importancia comercial y estratégica que para los alemanes puedan tener las Carolinas, Marianas y Palaos.

El alcance que para Alemania pueda tener la adquisición pretendida por el gran Bismark y realizada por el ministro Bülow, á nuestro humilde juicio, no es hoy cuando ha de estar en toda su extensión de manifiesto, sino cuando la cuestión de China se halle en su período álgido; entonces será cuando todos vean claramente el mucho valor que para aquella potencia tiene lo que le ha enajenado España.

Por algo el Canciller de hierro intentó en pasados tiempos quedarse con las Carolinas; y eso que en aquel entonces aun no era el Celeste Imperio tan apetecida y disputada presa como lo es hoy.

Mal, muy mal, y cada día peor es el aspecto que tiene para los norteamericanos la lucha que sostienen en Filipinas.

Mac-Kinley y sus consejeros hacen titánicos esfuerzos para ocultar al pueblo la verdadera situación de la guerra; pero no lo consiguen, y la impopularidad en que viven crece y crece, hasta constituir una amenaza que les preocupa y tiene en cuidado.

Los filipinos muestranse enérgicos y de-

cididos á conseguir su independencia, ó al menos á que se les cumpla lo convenido en el tratado de Singapur, con lo cual, unido á los estragos que causa la estación de las lluvias, se hace cada día mas crítico al estado de los norte-americanos que operan en el archipiélago descubierta por Magallanes.

Los hospitales están atestados de enfermos y heridos; y con alguna frecuencia sufren los nuevos dominadores reveses que no pueden ocultar, hechos que fomentan el descontento entre los soldados yankees, que al trascender á su patria, aunque muy restado por la rigurosa censura que ejercen las autoridades en todas las noticias que á este asunto se refieran, forma la atmósfera que amenaza ahogar el programa del partido imperialista.

En resumen: que los filipinos empiezan á tremolar triunfante su bandera, hecho que obligará á Mac-Kinley y á los suyos á bajar la cerviz y pasar por la vergüenza de ver su soberbia humillada por unos cuantos milares de guerreros mas ó menos civilizados, lo que es un consuelo para España, porque en el hecho ve el castigo de la ignominiosa conducta que con ella observaron.

Con motivo de haber fracasado la conferencia celebrada entre el presidente de la República del Transvaal Mr. Krüger y el gobernador del cabo Mr. Milner, háblase hoy del conflicto á que pueda dar lugar el hecho.

Hasta hoy quien dice, sin duda alguna sin fundamento y abusando de la libertad que todo ser viviente tiene para decir lo que mejor le parezca ó convenga, que Inglaterra aprovechará la ocasión para constituirse en soberana de la rica y pequeña república sub-africana.

¡Qué disparate!

El asunto tiene su origen en que la Gran Bretaña, siguiendo su política absorbente, monopolizadora, pretende obtener concesiones que á la corta ó á la larga habrán de restar independencia al Gobierno de Pretoria, y además á poner en manos de los súbditos ingleses, que son los que más abundan en la República, la gobernación de ésta.

El presidente Krüger, poniendo de manifiesto la energía que en críticas situaciones le hizo revelarse como un estadista digno del cariño que le profesan sus gobernados, rechazó las pretensiones del representante británico, y como este insistiera, propuso se sometiera el asunto á un arbitraje.

¿Aceptará la proposición Inglaterra?
 Ch. Bophez.

Madrid 10 de junio de 1899.

LA DEUDA FLOTANTE

En 30 de Junio de 1898, emitió el Tesoro obligaciones al plazo de seis meses fecha, con el interés del 5 por 100 anual, y las entregó al Banco de España en pago de sus créditos procedentes de los años económicos 85-86, 86-87 y 88-89, así como de los comprendidos entre 1891 y 1897-98.

Estas obligaciones se prorrogaron hasta el 30 del corriente, con arreglo á lo dispuesto en Reales órdenes de 5 de Noviembre y 16 de Diciembre últimos.

Los créditos que contra el Tesoro tenía el Banco por los descubiertos de los mencionados ejercicios económicos, ascienden á 544 millones distribuidos en la siguiente forma:

Por 1885-86.	85.500.000
Por 1886-87.	40.840.000
Por 1888-89.	38.660.000
Por 1891-92.	3.341.000
Por 1892-93.	164.771.000
Por 1893-94.	45.728.000

Por 1894-95.	41.957.500
Por 1895-96.	36.548.500
Por 1896-97.	7.466.000
Por 1897-98.	78.186.500

Son imputables al ejercicio actual 11.813.095,04, por un pagaré del Tesoro expedido el día 15 de marzo último, al plazo de tres meses fecha, cargo de la Tesorería Central, cedido al Banco de España, según real orden de 9 del citado mes; 13.807.708,56, por otros pagarés del Tesoro expedido el día 15 de abril próximo pasado, al vencimiento de 30 de Junio de 1899, cargo de la Tesorería Central y cedidos al Banco de España con arreglo á lo dispuesto en la Real orden de 11 de aquel mes; y 8.233.915,15 por otro pagaré del Tesoro, expedido el día 22 de mayo último, al vencimiento de 30 de junio del 99 igualmente, cargo también de la Tesorería Central y cedido asimismo al Banco de España, según lo dispuesto en Real orden de 18 del anterior, en pago del saldo líquido que á su favor resultó en la cuenta corriente del mes de abril último por el servicio de Tesorería del Estado por 1898-99.

Estas tres cantidades, con las anteriormente consignadas, forman un total para la deuda flotante que existe en 1 del presente Junio de 576.852.308,75 pesetas, de las cuales 33.853.807,75 corresponden á lo que se ha contraído en el corriente año económico.

DE TODAS PARTES

Dicen de Nueva York que gran número de doctoras, autoras, institutrices y grandes señoras de Chicago, Nueva York y Filadelfia, han emprendido una nueva campaña contra el uso del corsé, y al efecto organizaron meetings para secundar los esfuerzos del ministro de Instrucción pública, encaminados á que desaparezca en las escuelas el uso de que se trata.

Las institutrices, especialmente, van á la cabeza de este movimiento, á fin de dar el ejemplo á sus discípulas.

En Nueva York las doctoras han declarado que el corsé es la obra del diablo y la causa única de los numerosos casos de síncope de que son víctimas las señoritas empleadas en el mostrador de los grandes almacenes.

La falta de salud que se nota por lo general en las madres de familia, se atribuye igualmente á la costumbre de apretarse con exceso el talle.

Revista científica

La electricidad reina del mundo.—Sus aplicaciones.—D' Arsonval.—Acciones químicas y físicas.—Curaciones milagrosas.—Voisin.—Fabret.—La electricidad es medicina.—En el extranjero.—En España.—Un mérito.—Lo que no es igual.—Corrientes.—Períodos de electrización.—Experiencias en 1896.—Potencia y frecuencia.—Maquinaria.—Enfermedades.

Cada día son mayores las aplicaciones de la electricidad, ese fluido misterioso, el más sutil de cuantos se conocen por la ciencia y que lo mismo ilumina una estancia, que pone en movimiento un tren de muchísimas toneladas de peso, y que realiza ambas cosas con la misma facilidad que trasmite la palabra en el telégrafo y vuelve la salud á un cuerpo enfermo.

Bajo este último aspecto hemos hoy de decir algo, ya que la última palabra de las aplicaciones de la electricidad corresponden de lleno á la terapéutica.

D' Arsonval, el eminente biólogo cuyo nombre marca una etapa gloriosa en este género de progresos, ha demostrado con hechos patentes, que en la Medicina contemporánea los agentes físicos imparan sobre los químicos, y que á las acciones de una combinación química son preferibles las influencias de un ambiente especial y la resultante de un agente físico.

Claro es, que hablado en puridad científica unos y otros van siempre unidos, pues si es verdad que el calor—agente físico—influye en el organismo humano, no es menos cierto que es porque provoca

ciertas reacciones—efecto químico—además de sus resultantes físicas.

Hoy, por ejemplo, nadie negará la influencia que la luz ejerce en las funciones nutritivas del sér humano, como á ningún botánico por atrasado que esté en la ciencia del gran Linneo, se le ocurriría negar la importancia de aquel agente exterior en el desarrollo de la *clorofila* en las plantas vegetales, ni á un histólogo en el color de los tejidos del organismo humano.

Pues de esta misma experiencia ha echado mano la patología para venir á emplear la luz como medicina.

Voisin y Fabret, los grandes partidarios de la luz, han llegado á realizar curas verdaderamente milagrosas sin más que recurrir á los hipocóndriacos en celdas iluminadas hasta la brillantez deslumbradora, cubriendo las paredes de la habitación con papeles de colores vivísimos ó blancos, colocando potentes reflectores y llenando de espejos las paredes; dejando entrar á torrentes el sol por grandes ventanales é iluminando por la noche con grandes arcos voltaicos la estancia del enfermo.

Iguales favorables resultados se han obtenido con los locos furiosos y los exaltados privándoles de toda luz fuerte y deslumbradora que pudiera herir su excesiva sensibilidad.

Y como lo que se dice de la luz es igualmente aplicable á todos los agentes físicos, (calor, sonido, etc.); de ahí que también estos hayan sido aplicados muchas veces con gran éxito y fortuna.

Las vibraciones sonoras producen también su efecto sobre el organismo, estimulan la actividad de los centros nerviosos obrando por acción refleja, y por eso los sonidos armoniosos no los desecha la terapéutica para el tratamiento de ciertas enfermedades del sistema nervioso reconocida como es su considerable influencia.

Ahora bien, la electricidad es, hoy por hoy, el más poderoso de todos los agentes físicos conocidos, y como medicina es como tratamos ahora de estudiarla.

Genocidas son sus aplicaciones bajo este sentido en el extranjero; aquí en España, dicho sea hablando con sinceridad, hasta que una institución particular las ha empleado, no se conocían prácticamente. El Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional, de Madrid, es quien primero las ha implantado y fuerza es reconocerle este mérito.

El menos versado en estas cuestiones, comprende fácilmente que no es lo mismo estar *aislado*, esto es, estar fuera de la influencia eléctrica, cual estar en contacto con ella; como no es igual permanecer envuelto en luz vivísima que estar á oscuras.

Las corrientes de gran tensión y mucha frecuencia son las que representan el último progreso en este punto.

El sér humano puede llegar á resistir, sin peligro, hasta mil *ohms* de electricidad, cifra sujeta á la dirección y energía del fluido.

Tratándose de un cuerpo no electrizado pero sometido á la corriente eléctrica, observaremos en él tres períodos bien definidos y marcados: uno de aumento, un período de estado y un período de disminución. El primero y último corresponden al principio y al fin del paso de la onda, constituyendo los *estados variables*, el segundo ó intermedio á estos representa el *estado permanente*.

Suprimase el período intermedio y se tendrá la sacudida eléctrica y estas podrán hacerse sucesivas por medios mecánicos, con los intervalos que se desee. Como ahora, sin embargo se trata de todo lo contrario, esto es, de que la influencia eléctrica no cese durante cierto tiempo, se ha recurrido á las *corrientes alternadas*. Es decir, que no bien ha terminado la corriente po-

siliva cuando la negativa se deja sentir, presentándose de este modo pura la acción resultante de las dos corrientes.

Respecto á la frecuencia con que aquellas se dan, diremos que depende del número de alternativas (digámoslo así) que en un segundo se verifiquen.

Estas corrientes son las más interesantes bajo el punto de vista fisiológico y, aun en su menor potencia, modifican la nutrición como han patentizado los análisis hechos aun no hace tres años por Tesla y D' Arsonval en París.

¿Cómo se logra someter á un enfermo á estas corrientes?

En el gabinete eléctrico del referido Consultorio médico-quirúrgico, establecido en el número 1 de la calle del Arenal, que bien puede competir con los mejores del Extranjero, lo hemos visto hace poco.

Toda la maquinaria consiste en una bobina de inducción Ruhmkorff que transmite la corriente á la armadura interna de dos botellas de Leyden, entre cuyas armaduras exteriores se coloca un selenoide de hilo grueso. Cuando se descargan aquellas por la aproximación de las bolas en que terminan los conductores interiores, el selenoide es recorrido por una corriente alternativa de alta frecuencia, cuya acción es tanto más enérgica cuanto mayor sea el número de espiras comprendido entre los conductores á que va unido.

Varias son las dificultades que ha habido que vencer para llegar á obtener buenas máquinas, pero en la actualidad el modelo que hemos visto resuelve el problema.

Sa esfera de acción eléctrica alcanza también á la albuminaria, diabetes, polisarcia, reumatismo crónico y aun al agudo (Gailletón y Coignet). En cuanto á modificar la nutrición en general y calmar los desórdenes que caracterizan la neurastenia, nada hemos de decir por cuanto son sus principales indicaciones; como igualmente las que cumple en neuro patología, en ese variado conjunto de enfermedades nerviosas tan creciente por desgracia en nuestra sociedad moderna, viniendo á ocupar un lugar preferente en su tratamiento y desempeñar, cual ningún otro agente terapéutico, el papel más importante.

De esta benéfica acción eléctrica pudieran referirse muchos casos de curaciones sorprendentes llevadas á cabo en la única instalación práctica que existe en nuestro país, en el referido Consultorio donde existe desde la bobina de 75 centímetros de chispa, la gran jaula selenoide para las auto-conducciones y la cama conductora, hasta los aparatos más modernos de perfeccionamiento. No siempre de hemos hablar en el Extranjero grandes adelantos; también aquí practicamos algunos.

A Terla, Herz, D' Arsonval y Gaiffa deberá no poco la humanidad doliente, lo mismo que á quienes implantan sus descubrimientos en otros países.

Con el tiempo todos en vez de ir á los baños de mar, tomarán los baños eléctricos.

Dr. Travaller.

Los mosquitos

«Véte, ruin insecto», dijo el león al mosquito en los tiempos en que los animales hablaban.

Desde que los animales grandes no entablan diálogos con los pequeños, el hombre forma el proceso de unos y otros y descubre en ellos muchos y repugnantes defectos.

Hace algunos meses, dijese que las ratas transportaban la peste; hoy se afirma que los mosquitos son agentes de transmisión de la malaria.

Corresponde á la justicia científica informar sobre el asunto, pero sin duda quedará mucho tiempo antes de que quede resuelto, puesto que la acción morbífica del mosquito no está todavía fijada claramente.

MM. Laveran, Howard, Chavigny y otros practican sobre este punto minuciosas y pacientes averiguaciones; pero mientras se esperan sus conclusiones definitivas, no queda prohibido el estudio del animalillo acezoso.

Moustique y cousin en francés, *culex pipiens* en latín, *mousario* y *mouisau* en provenzal, mosquito en español, *namous* en árabe, tales son los nombres del insecto dífere que actualmente impera en los laboratorios de patología experimental.

He aquí su filiación: cuerpo delgado, blando, moreno con mezcla de amarillo; talla de cinco á seis milímetros; patas débiles prolongadas, cabeza empenachada con dos antenas y provista de una trompa saliente muy delgada, que está compuesta: 1.º De un tubo cilíndrico que termina en dos pequeños labios, produciendo un hinchazón ó tumorcillo; 2.º de un chapador ó aguijón formado por cinco filamentos, cuyos extremos aneolados tienen parecido con los dientes de una sierra. Por medio de este aparato bucal, el mosquito agujerea la piel del hombre; el aguijón se hunde en la dermis, en tanto que la trompa permanece aplicada á la epidermis. Esta acción mecánica, que se completa por una acción química (la pequeña llaga se impregna de un líquido irritante que procede de las glándulas salivales del mosquito) produce un dolor ligero al principio, pero muy molesto después de algunos instantes. No es raro notar que esta dolor persista durante algunos días, con tumbefacción de las partes atacadas. Cuando el número de picaduras es considerable, se producen el insomnio y la calentura, con ansias irresistibles de rascarse, que no dan otro resultado que aumentar la picazón.

Se ha visto á ciertas personas quedar enteramente desfiguradas por las hinchazones—y los arañazos—de que han sido causa los mosquitos, con ó sin malaria.

El mosquito habita junto á las aguas estancadas y en los parajes húmedos y poco visitados por el sol. Sus larvas hormiguean en las aguas corrompidas de las balsas y de los estanques, especialmente durante la primavera; el gran número de esas larvas se explica por la fecundidad extraordinaria del insecto, pues la hembra pone unos trescientos huevos de una sola vez, pudiendo hacerlo seis veces cada año, dando por cierto lo que dice Reaumur. Felizmente las golondrinas, los murelajagos y los peces destruyen más de la mitad de las larvas en cuestión.

¿Cómo es posible destruir el resto? Poniendo en práctica los medios siguientes:

Vertiendo en los depósitos de agua una pequeña cantidad de aceite de petróleo ó de aceite de olivas que permanecerá en la superficie; fomentando en los estanques la cria de peces y sobre todo aclimatando en ellos el erizo ó el ciprídico, que viven en las aguas fangosas y tragan por docenas los huevos del mosquito; poniendo por la noche, al rededor de las habitaciones lámparas sobre platos que contengan una pequeña cantidad de petróleo. Los mosquitos, atraídos por la luz, caen en los platos y mueren al contacto del líquido que contienen. Quemando en el cuarto de dormir clavos humeantes, pequeños conos negros parecidos á las pastillas del serrallo, compuestos de nitrato de potasa, de carbón, de pelitre, de ácido fénico y de benjuí.

Bueno es matar los mosquitos; pero es mejor impedir que nazcan. A este efecto se recomienda el drenaje del suelo, las plantaciones de eucaliptos, y, si esto no bastara, la supresión completa de todo depósito de agua al descubierto.

¿A qué remedio hay que acudir cuando uno tiene la desdicha de sufrir la picadura de los mosquitos? El mejor será, según Buchan, el aceite de olivas caliente.

Otros autores aconsejan el uso del agua alcoholizada, el jugo de perejil, el barro aplastado, la leche caliente, una ligera solución de bicarbonato de sosa, el agua blanca, el agua de alquitrán, etc.

En las inmediaciones de Palavas, he oído elogiar para estos casos el jugo de cebolla blanca; á orillas del Oise se me ha hablado muy bien de la infusión de menta; he leído que los americanos emplean la vaselina alcanforada, la decocción de casis, la pomada de alquitrán, etc. De todos estos medios, ninguno puede considerarse como realmente eficaz.

No obstante, conozco uno que amenudo se emplea con feliz éxito para calmar el

dolor de las picaduras y tiene, además, la ventaja de no oler mal. Lo recomiendo á las señoras que se ven obligadas á residir en lugares pantanosos, y doy gratuitamente la fórmula al farmacéutico elegante que la quiera admitir. He aquí:

Agua de Colonia. 300 gramos.
Hidrato de cloral. 3 »
Acido fénico cristalizado. 1 »

Esta mezcla es, además, tan agradable como las más ensalzadas aguas de tocador. Basta derramar algunas gotas en el contenido de la jofaina para obtener un líquido ligeramente lechoso, con el cual se lavan las carnes que han picado los mosquitos. Después de dos ó tres lociones, cesan los dolores y desaparece todo deseo de rascarse.

Pero yo deseo, bellas señoras, que jamás tengáis necesidad de mi droga y que Dios os preserve del asqueroso bicho, á quien se acusa de transportar la malaria y aún la fiebre amarilla.—Dr. Félix Brémont.
Le Petit Marseillais.

La anarquía en marruecos

Que la más completa anarquía reina en el imperio de Marruecos es cosa tan sabida, que no hay que insistir en el asunto, perdiéndose ya la cuenta de las atrocidades que á diario se cometen á ciencia y paciencia de las autoridades, si es que merecen tal nombre los indolentes y farfúcos cadíes para quienes los deberes de su cargo cifranse exclusivamente en la cobranza de los tributos.

Pero lo que sí parece mentira, es que en la propia ciudad de Tánger, residencia de los diplomáticos europeos, en la que ondean las banderas de todas las naciones civilizadas, sea posible que se cometan, á la luz del día, crímenes como el que relata el *Eco Mauritano*.

Tan escandalosas escenas constituyen un serio peligro para los europeos que, por razón de los cargos que desempeñan, se ven obligados á residir en la que podemos, con razón, llamar capital diplomática del imperio.

Los representantes extranjeros deben exigir severas responsabilidades á aquel Gobierno, solicitando el castigo de los autores de tales desafueros, y exigiendo de las autoridades marroquíes el sostenimiento del orden, ya que con ese exclusivo objeto tienen asignado crecidísimos sueldos y otros emolumentos. A dos pases de Europa no puede consentirse que impere sin freno la anarquía.

Hé aquí los hechos que relata el *Eco Mauritano*:

«En pleno día, y en lugar tan concurrido como el de las puertas de esta ciudad, que sirven de acceso al mercado, al Feudack del trigo, al Soco de Fuera y al camino del Marshan, dos familias de moros rivales, entre las cuales existían grandes motivos de odio y grandes deseos de venganza, se acecharon, y apenas se divisaron empezó el fuego, cayendo primero uno y luego otro, y dos más ajenos á la lucha, que pasaron por allí en tan peligrosos momentos.

El primer herido, no obstante las balas que tenía alojadas en el cuerpo, estuvo haciendo disparos hasta que su contrario le dió muerte, aplicándole á la nuca el cañón de su escopeta; el segundo, hermano de éste, falleció aquella noche en la cárcel, y los dos últimos resultaron con heridas de poca gravedad.

La alarma que se produjo fué grande desde que se oyeron los primeros disparos, cerrándose los establecimientos y huyendo la gente sin concierto por todas partes para ponerse fuera del alcance de las balas.

La representación de la autoridad, ó sea la guardia rifeña, apareció en la escena cuando el orden se había restablecido, dando así aquella una prueba de su celo para mantener el orden público y garantizar las vidas é intereses de los vecinos de Tánger.

En la mañana siguiente tuvo lugar otra escena parecida, aunque completamente ajena á la anterior.

Un moro que había permanecido en la cárcel hasta el día anterior al de esta nueva y sangrienta lucha, por haber asesina-

no y luego desuavizado á una infeliz mora, encontró en el Soco al marido y al hijo de ésta é hizo fuego sobre ellos sin acertar.

Acto seguido, el esposo sujetó al asesino é instó al hijo á que lo matase, lo que verificó con un disparo, seguido de dos puñaladas.

Consumada la venganza emprendieron aquellos la fuga, perseguidos por los guardias del Bujá, los cuales les hicieron numerosos disparos, que, en vez de alcanzarles, pusieron en un gran peligro la vida de varios transeúntes: la de un europeo, que tuvo que echarse en tierra para que no le alcanzasen las balas; la de una señorita, cerca de la cual silbaron también aquéllas, y la de un moro, que resultó con la mano destrozada.»

Como nueva prueba del estado anárquico en que vive el imperio del Mogreb, léase lo siguiente que copiamos del mismo periódico:

«En vista de la actitud de varias kábilas rebeldes, Sid Mohamed Torres ha dirigido varias cartas á los gobernadores del Gab, para que se pongan al lado del Kalifa de Alkazar y contribuyan con las armas al restablecimiento del orden en aquel bajato.

En cartas recibidas se asegura que la intranquilidad es allí muy grande, por ser cada vez más hostil la actitud de las kábilas, las cuales andan diariamente á tiros y están constantemente amenazando á la población.

A consecuencia de tan grave estado de cosas, la mayoría de los hebreos se están refugiando en Liracha.»

Cocina: La Lucha

POR LEON LOTY

ALMUERZO

Huevos blandos.—Cangrejos esados.—Lengua de vaca con espárragos.—Postres.

COMIDA

Sopa de queso.—Langosta asada.—Croquetas de sosos.—Patatas á la alemana.—Postres.

Huevos blandos.—En agua hirviendo se cuecen durante cinco minutos los huevos, y retirados se echan en agua fría; la clara quedará cocida. Se quita la cáscara con precaución y se sirven enteros con una salsa de tomate.

Patatas á la alemana.—Peladas y partidas en trozos se cuecen en estofado. Córtense pedacitos de pan delgados y fritos en aceite. Se colocan con las patatas, en un plato hondo, y se riegan con un caldo de fécula de patatas. Antes de servir las se dá color al guiso rociándolo con azúcar y poniéndolo al horno.

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

La cuestión del día en Gerona, es el asunto del teatro.

Nuestros lectores saben ya que la Comisión respectiva del Ayuntamiento, teniendo en cuenta el estado ruinoso en que se halla el escenario, según informes del arquitecto señor Sureda, acordó presentar al Cabildo municipal un pliego de condiciones para subastar la explotación del Teatro Principal por un número determinado de años, obligándose al arrendatario á verificar la reforma del escenario según planos á gusto de dicha Corporación, y otras como el adquirir butacas nuevas, etc., etc., y que el concejal señor Paig de Marcillo pidió en su última sesión que quedara sobre la mesa el mencionado pliego de condiciones á fin de que pudiera ser examinado con escrupulosidad, como así se acordó.

Esto no tiene nada de particular y hasta es lo corriente, pero ahora resulta, según por ahí se susurra, que algunos señores édiles van á oponerse á que se haga dicha subasta y de aquí que se haya armado el tole tole de costumbre, cuando se ve claramente que puede cometerse un desacuerdo.

Si el escenario del teatro amenaza ruina y el ayuntamiento no puede distraer cantidad alguna para su arreglo, ¿no es lo

lógico que se busque á un particular para llevarlo á cabo?
 ¿Se pretende que quede cerrado nuestro coliseo?
 ¿Se ha pensado en los perjuicios que se irrogarian á la ciudad si nuestro coliseo no funcionase?
 ¿Green los opositoristas al proyecto del Ayuntamiento, que pueda prescindirse de dicha reforma?
 Estas y otras preguntas oímos por todas partes y las censuras contra los regeneradores van aumentando cada día más.
 Nosotros nos hacemos eco de estos rumores porque entendemos que el Teatro Principal es uno de los elementos de vida de la ciudad, y no debe consentirse que queden sin realizar las obras del escenario sea por quien sea, pues de no ser así, hay que cerrar el coliseo, puesto que oficialmente ha sido declarado en estado ruinoso el escenario, y no habrá autoridad que se atreva á dar permiso para que se represente en el mismo, ni artistas que se presten á trabajar, ni público que concuerda si no se lleva á cabo la importantísima é indispensable reforma proyectada.
 —Damos las gracias al señor Boxa por haber ordenado el arreglo, en lo posible provisionalmente, del vado del río Oñar.
 —El practicante municipal señor Campos, ha vacunado en el dispensario de la alcaldía á 74 niños y niñas.
 —Un vecino de la calle de la Cort-Real al retirarse á su domicilio en la noche de antes de ayer, le pareció oír un ruido extraño como si violentaran una puerta, y dió cuenta de sus sospechas á los agentes de la autoridad los cuales practicaron un registro sin resultado alguno.
 —Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro estimado amigo el médico y farmacéutico de La Sella, don Calixto Noguera.
 —Antes de ayer tarde se vió el paseo de la Dehesa en extremo favorecido, con motivo de amenizarlo la brillante música de Guipúzcoa.
 —El domingo debieron realizarse en Figueras las pruebas de los coches automóviles que harán la carrera desde dicha ciudad á la villa de Rosas.
 —Extraordinaria fué la concurrencia que asistió el domingo por la tarde en el «Chalet-restaurant» de la Dehesa, en don-

de se bailaron sardanas, cuyo dueño hizo su agosto.
 —La Dirección general de Correos y Telégrafos ha dispuesto que la cartería del pueblo de Argalaguar se traslade á la villa de Bisulú, continuando con la retribución de cien pesetas anuales.
 —Un sujeto muy conocido por rendir culto muy á menudo al dios Baco, se cayó antes de anoche en la calle de Mercaders cautiéndose un chichón y otras lesiones.
 —El alcalde de Molló comunica á este Gobierno de provincia que el día 9 del actual, entre 12 y 1 de la tarde, en los caseríos de Espinabell y Fabert, cayó un enorme chubasco de agua y granizo, así como reinó un fuerte vendaval destruyendo la cosecha del centeno y patatas y llevándose además mucha tierra de varios campos.
 —Las autoridades encargan la busca y captura del soldado del regimiento de San Quintín Benedicto Herráandez Vila, el cual emprendió la marcha desde esta ciudad con objeto de examinarse para ingresar en el cuerpo de la Guardia civil.
 —Por usarla sin licencia, la benemérita del puesto de Hostalrich ha recogido una escopeta al vecino de la misma Ramón Canals.
 —Por orden gubernativa ha ingresado en la cárcel Felipe Bosoms Vidal.
 —Para su conducción á Barcelona, han sido entregados á la benemérita los transitarios Juan Colóm y Ramón Casanovas.
 —Ha sido puesto á disposición del señor gobernador civil de esta provincia el transitario Francisco Artigas.
 —Se interesa la captura del soldado desertor del regimiento de Guipúzcoa que guarneca esta plaza, José Teixidó Comas.
 —Por no llevar el farol reglamentario en su carro, ha sido denunciado el vecino de Cornellá don José Renart.
 —La Guardia civil ha detenido en Llanzá al joven pescador Juan Galiana, el cual ha sido conducido á Puerto de la Selva y entregado al señor ayudante de Marina que lo tenía reclamado.
 —Como presunto autor del hurto frustrado de un saco que contenía cuatro kilogramos de sulfato de cobre, ha sido detenido por la Guardia civil el vecino de Castelló de Ampurias Pedro Arnau.
 —El viernes último fué encontrado ahor-

cado en su domicilio el vecino de Perelada Felipe Codina Escrivá.
 El infeliz para llevar á cabo su fatal propósito, pues se cree se trata de un suicidio, cogió una cuerda en una viga de la cocina y haciendo un nudo corredizo se lo colocó en el cuello lanzándose desde una mesa.
 —El jueves de la última semana entre los kilómetros 5 y 6 de la carretera de esta ciudad á Olot, frente de la casa «Cal Gaña» de Riudellots de la Creu, el carro del vecino del pueblo de Cornellá Jozé Font Expósito, atropelló á un niño de unos 13 meses de edad, llamado Isidro Canals Cader, dejándole muerto en el acto segun resulta de la autopsia practicada.
 El dueño del vehículo ha sido puesto á disposición de los Tribunales.
 —Cada día asiste mayor concurrencia á la plaza de la Independencia con motivo de tocar las típicas sardanas la nueva orquesta «Les Gironins».
 —Ayer tarde lavaban en el río Oñar, trayecto comprendido entre el puente de piedra y el de la calle del Carmen, la friolera de 321 mujeres.
 —Mañana celebrará sesión de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento.
 —Desde una de las casas de la calle de Fontanillas fué arrojado ayer tarde un cacharro, faltando poco para que no cayese encima de una mujer que á la sazón pasaba por dicho punto.
 —Dícese que muy en breve tendrá lugar en esta ciudad un meeting, en el cual se hará propaganda para pedir la revisión del proceso de Montjuich.
 —Ayer tarde debió reunirse la Comisión provincial con objeto de resolver varios asuntos electorales.
 —Ayer tomó posesión del cargo de profesor numerario de Gimnasia de este Instituto provincial, nuestro particular amigo don Ramón Balmas.
 —Muy animado se vió el baile que antes de ayer celebró «Las Odaliscas», el cual terminó á primeras horas de la madrugada.
 —Sea varias las sociedades que preparan diversiones y otros festejos para conmemorar la próxima verbena de S. Juan.
 —A las 10 de esta mañana celebrará su primera misa en la iglesia de San Lucas de esta ciudad, el nuevo presbítero reveren-

do don Ramón Mitjá, apadrinándole nuestros particulares amigos el reverendo don Florencio Lleó, beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, y la señora doña Dolores Comas Roca, de Arbucias. Ocupará la cátedra del Espíritu Santo el reverendo padre Olivé, de la casa Misión de Bañolas.
 —La sirvienta de una de las casas de la Plaza de la Constitución se entretiene casi todas las tardes barriendo el balcón de la misma, y como es natural, deja á los transeuntes en el estado que es de suponer.
 Si esto se hace frente las Casas Consistoriales ¿qué abusos no se harán en puntos menos concurridos?
 ¿Para cuando son las multas, señores guardias municipales?
 —Esta tarde en el expreso regresará á Barcelona el experto oficial del vapor «Catalina» don domingo Salas, el cual saldrá de dicho puerto dentro de breves días para Canarias Mayagüey, Puerto-Rico, Habana, Nueva Orleans y Veracruz.
 Deseamos á nuestro querido paisano un viaje muy feliz.
 DOLORES REUMÁTICOS. Se alivian á la primera untura del prodigioso BALSAMO ANTIREUMÁTICO DE ORIVE, reconocido como irremplazable para curar los más indomables casos de reuma. Farmacias de crédito. 6.—R.
 EL ABUSO DE LAS MEZCLAS
 Las mezclas solo tienen por objeto, generalmente disimular la mala calidad de un producto ó atenuar sus efectos. El buen vino debe tomarse puro. Los medicamentos obran en razón directa de su pureza. De ahí que los ferruginosos como el Hierro Bravais en los casos de anemia, debilidad y decaimiento deben tomarse puros en un poco de agua, nunca incorporado previamente al vino, al elixir, dulces, etc.
 Boletín religioso
 SANTOS DE HOY
 San Antonio de Padua conf.,
 CUARENTA HORAS
 Están en la Iglesia de San Félix
 Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 y media de la tarde y se reserva á las 11 y media, de la mañana y á las 8 y media de la noche.
 CORTE DE MARIA
 Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.
 Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos

otro lado del hipódromo, detrás de las tribunas, debajo del arbolado, se estaban paseando el hijo menor de la señora Buitre y Matilde, la doncella de Marta, lo mismo que si fueran dos antiguos enamorados.
 Arsenio había hablado primero, y ahora le tocaba el turno á la doncella.
 —Habría muchísimas que se harían las sordas y que no querrian comprender; pero yo soy una criatura demasiada buena y no necesito que se me hable mucho para comprender las cosas. Vos no tenéis tipo de hacer la rueda á las muchachas nada más que por el-gusto de pelar la pava; y nunca he creído que fuera únicamente por ver mis hermosos ojos por lo que veniais, en pleno invierno, á rondar por el campo.
 El pillate la contempló con admiración.
 —¡Diantre con la muchacha! ¡Iréis á parar lejos!—dijo con seriedad.—Os había creído formada á mi imagen y semejanza... Pero es preciso que sepáis que se trata de algo árduo.
 —Habla, habla sin miedo—le contestó la doncella sin pestañear.
 El Ardilla empezó su explicación, que no dejó de ser bastante larga. La señorita Matilde le escuchaba muy atentamente, sin demostrar la menor emoción. Cuando hubo terminado, le dijo tan solo:
 —Es, en efecto, bastante árduo... Pero ¡bah! el qué no se arriesga no pasa la mar...
 Y fijando sus ojos en el Ardilla, le preguntó con tono zalamero:
 —¿Y qué es lo que iré yo ganando, querube?
 El Ardilla frunció las cejas casi imperceptiblemente, y después la contestó con tono de perdonavidas.
 —Pues irás ganando la parte que en el bolló te correspondía.

El Hombre esqueleto saludó.
 —Mi noble protector puede alejarse sin la menor inquietud. Pondré de relieve todas mis facultades de observador, en la manera de conducirse de la señorita Matilde.
 El Marqués aflojó las riendas á su cabalgadura, que echó correr á escape, sin necesidad de picarle con las espuelas. Al salir de la verja al camino, una de las ventanas se abrió, y la señorita Marta apareció en el balcón, enviando una apasionada sonrisa hácia el punto en donde se oían las pisadas del caballo. Como si la joven pudiese verle, Guy respondió con un gesto no menos expresivo á esta prueba de cariño, y siguió como un rayo en dirección á París.

 Esta escena había tenido un testigo.
 Desde el otro lado del camino un quidam miraba atentamente la fachada de la casa con una curiosidad y una atención mal contenidas.
 Esta curiosidad y esta atención las había empleado el quidam en reconocer todos los edificios del camino de Chatou, pasada la estación de Pecq y que forman parte del distrito del Verinet. Y hasta había entrado en las que estaban habitadas, haciéndose pasar por un empleado municipal encargado de proceder al censo de población. Se había enterado minuciosamente y hasta había tomado notas con mucho cuidado de los nombres de las personas, criados y amos, que habitaban aquellos edificios; pero anotando con más interés los nombres de los criados. De casa en casa, de apuntación en apuntación, de la hebra al ovillo, había llegado enfrente del hotel de Rosargues, en el momento mismo en que el Marqués se disponía á salir.
 Al oír el ruido que produjo la puerta al girar sobre sus goznes, nuestro curioso había separado la vista de la casa para fijarla en el jinete. Al mismo tiempo había soltado un

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas	Salidas
Madrid. 9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona. 9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea. 5' 30	11 id.

Distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana a 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 a 12 de la mañana.

Para el apartado, a las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1'30 tarde y a las 9 de a noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación a la legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixels 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana a 1 tarde y de 1'30 a 5'30 tarde. Entrega de periódicos a las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana a 1 tarde.

COLEGIO «LEÓN III»

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS DE FACULTAD

Claudio Coello, 55, Barrio de Salamanca

LOCAL CONSTRUIDO EXPROFESO (Especial para internos.)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40% de sobresalientes, sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y en tanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan a este Establecimiento en demanda de esta clase de impresiones, tendrán derecho a que en la 4.ª plana del periódico se les publiquen anuncio del importe de CINCO PESETAS.

taco de cuartel, que se despegaba mucho de lo correcto de su traje y de su conjunto severo y pacífico a la vez.

—¡Mal rayo me parta! ¡Dos mil legiones de demonios me pataleen!—había continuado diciendo.—¡Sí, es el marqués de Rosargues!

Después había observado, como se dice en estilo policiaco, la seña que el Marqués había dirigido al balcón.

En aquel balcón sabíamos que se hallaba Marta, a quien iba dirigida.

Al ver a la joven, nuestro hombre exclamó con un acento de extrañeza mucho más marcado que el anterior:

—¡Ah! ¿qué es lo que veo! Maldita suerte. ¡Creo no equivocarme! ¡Es la hija de la Buitre! ¡La ciega! ¡La que ellos llaman la Noguipa!

Esta había ya desaparecido en el interior del balcón. Nuestro observador se había quedado inmóvil como un poste en la actitud en que debió quedarse la mujer de Lot al convertirse en estatua por mirar lo que no le importaba. Sin embargo, se le hubiera podido oír murmurar, mientras procuraba coordinar sus ideas:

—¡Veamos, veamos, veamos! Terroseu, muchacho, no te hagas un lío, no te ahogues en tan poca agua... Acaso hayamos puesto por casualidad el dedo en la llaga... ¡Cualquiera lo creería así! Tratemos de asegurarnos bien.

Y empezó a orientarse con la vista, sin moverse.

—Próximo a la estación de Pecq, ha dicho esa desgraciada, que no he podido contesar más que a medias... Y... allí está la tal estación. Debe estar allí detrás de aquel grupo de árboles. El camino corta la vía por allí...

Pareció ensimismarse en su trabajo metal, al mismo tiempo que se acariciaba la frente con una uña.

—Está tan claro como el agua—continuó.—Con esa carita de virgen, la muchacha habrá llegado a embobalicar al

mejor amigo de mi jefe... ¡Cualquiera dice «Andad con cuidado» a las gentes que tienen el propósito de romperse la columna vertebral!... ¡Los antecedentes que, a petición suya, trasmití al señor Lázaro Morvan, tan detallados, tan precisos, tan completos! Una verdadera obra maestra... Es seguro que la sangre no puede mentir, y que esa personita tiene que tener indudablemente el sello de su honrada familia.

Se agachó como si tratase de coger un alfiler del suelo.

—Y ahora que pienso en ello... esa familia estaba allí... sí, estaba en el baile de Payaso.

Se levantó súbitamente.

—¡Enciende el gas, Terrasón!... ¡El Ardilla era el favorito de la viuda Catapulte!... ¡Arsenio Buitre... el hermano de esta ciega que acabo de ver en el balcón de la casa del señor de Rosargues!

Después, haciendo como si apagase una cerilla:

—Apaga el gas, Terrasón, y vamos a hacer le que... lo que debemos.

Después, con una sonrisa de satisfacción, dijo:

—¡Me parece que he encontrado lo que buscaba!... Y ¿qué es lo que buscaba?... Una casa. Claro si una casa en la cual una mujer introduciría por la noche una bandada de asesinos.

Y señalando con el índice hacia Rosargues's House:

—¡La casa está aquí!

La silueta de la ciega pasó por detrás de los transparentes visillos de una de las vidrieras de uno de los balcones del primer piso.

Terrasón agregó:

—¡Y la mujer también está ahí!

En aquel momento, a doscientos pasos del detective, al